
1 
 

 

 

 

 

Solennité de l’Immaculée Conception 

Basilique Notre-Dame de Bonsecours – 8 décembre 2022 

Lectures 

Lecture du livre de la Genèse (3, 9-15.20) 
R/ Chantez au Seigneur un chant nouveau, 

car il a fait des merveilles. (Ps 97, 1a) 
Lecture de la lettre de saint Paul Apôtre aux Éphésiens (1, 3-6.11-12) 

Évangile de Jésus Christ selon saint Luc (1, 26, 38) 

 

Homélie 

« En Jésus, nous sommes devenus le domaine particulier de Dieu » (Ep 1, 11). 

Frères et sœurs, cette affirmation de saint Paul évoque la Vierge Marie dans son Immaculée 

conception, domaine particulier de Dieu. Elle évoque l’Eglise dans sa mission de porter la sainteté de 

Dieu, domaine particulier de Dieu. Évoque-t-elle aussi vos familles ? Sont-elles des domaines 

particuliers de Dieu ? 

La plus belle figure, la plus belle fleur dans le domaine particulier de Dieu est la Vierge Immaculée. Elle 

est la plus belle non par sa grandeur et sa puissance, mais par son humanité intacte, humble et toute 

disponible à l’œuvre de Dieu, à qui rien n’est impossible. 

Quel retournement ! C’est par elle, jeune fille de Nazareth, que le Fils de Dieu vient restaurer 

l’humanité comme son domaine particulier. Le domaine est encore marqué par les malédictions qui 

courent sur la terre depuis que le serpent a trompé Adam et Eve, depuis qu’Adam et Eve se sont laissés 

tromper par le serpent. La première malédiction naît de la dispute entre l’homme et la femme qui se 

rejettent la faute. 

Aux Equipes Notre-Dame, vous savez combien l’attitude de rejeter la faute sur l’autre est nocive, pour 

vous et pour votre descendance. 

Le chemin nouveau est le chemin de bénédiction qui conduit à la conception de l’Enfant-Jésus par 

l’Esprit Saint. Aux équipes, vous savez reconnaître les bénédictions : « Il nous a bénis et comblés des 

bénédictions de l’Esprit », affirme St Paul. Depuis 75 ans, vous dites chaque soir Magnificat ! Vous le 

dites avec une intensité particulière quand la vie advient, quand la descendance se manifeste. 

Il nous faut constamment choisir d’être et de devenir un domaine particulier de Dieu, ou plus 

exactement nous laisser choisir. L’Ange vient à Marie, et Marie se laisse choisir pour être ce domaine. 

L’amour conjugal ne naît pas d’un choix volontaire de l’autre, mais davantage de se laisser choisir par 

l’autre, se laisser aimer tel que je suis, tel que le Seigneur m’a façonné. 
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C’est par l’humanité de Marie, son désir et sa capacité à être Maman, que Dieu vient établir son plus 

beau domaine parmi nous. Il en est de même pour vos familles, pour nos communautés. Notre foi ne 

nous demande pas d’autre chose que de mettre le plus beau de notre humanité au service de son 

dessein d’amour bienveillant et miséricordieux. Y a-t-il plus belle réalité humaine que la famille et le 

don de la vie, et tout ce qui en fait un foyer rayonnant : le travail, les relations amicales, les 

engagements ?  

La beauté de l’amour conjugal, comme la beauté de Marie n’empêche pas la rencontre de la 

souffrance, des malédictions dont parle la Genèse. Faut-il pour autant se détourner et quitter le 

domaine de Dieu ? La séparation apparaît parfois comme une solution, et peut être nécessaire ; mais 

je pense aussi à l’Evangile de l’ivraie et du blé qui poussent ensemble dans le champ de Dieu. Se séparer 

n’est-ce pas aussi supprimer le blé avec l’ivraie ? 

Se mettre en équipe, c’est réaliser que le petit domaine particulier qu’est la famille ne tient pas par 

elle-même mais par la grâce de Dieu. Les frères et sœurs d’une équipe incarnent cette grâce de Dieu 

qui, chaque mois, rappelle le bon chemin sur lequel nous sommes engagés. Mais une équipe pourrait 

être aussi un lieu enfermant sans le conseiller spirituel appelé à témoigner de la source, Jésus, par sa 

présence, par son silence comme par sa parole. 

Saint Paul le dit : « En lui, en Jésus, vous êtes le domaine particulier de Dieu » (Ep 1, 11). Ne craignez 

pas de le mettre au centre de votre vie d’équipe par sa Parole et par la prière. En cela Marie Immaculée 

est le bon chemin, comme l’a pressenti le Père Caffarel en choisissant ce jour du 8 décembre pour 

fonder les Equipes : « Voici la servante du Seigneur ; que tout m’advienne selon ta Parole » (Lc 1, 37). 

C’est ainsi qu’elle est notre modèle, votre modèle pour devenir un domaine particulier de Dieu. 

 

 DOMINIQUE LEBRUN 
Archevêque de Rouen. 

 


